

# 地方のいま、これから

田舎暮らし、地方活性化のいまは、どんなものなのだろうか……？ テレビ番組『イチから住む前略、移住しました』で田舎での暮らしを体験した「すん」のやすさんと布川隼汰さん、そして、「地方創生」の指揮をとる石破茂大臣に、「地方のいまとこれから」について語つていただきました。

文：佐藤恵美  
写真：北原千恵美



俳優  
お笑い芸人「すん」  
**やすさん**  
×  
**布川隼汰さん**

スペシャル  
インタビュー  
1

いまある魅力そのままに  
元気な村になつてほしい！

移住ドキュメンタリー『イチから住む前略、移住しました』(テレビ朝日系列全国ネット)に出演

したふたり。やすさんは山梨県小菅村で、布川さんは香川県小豆島

で、3ヶ月の移住生活を体験した。

やすさんは山間の築百年の空き家を借りて、道の駅やヤマメ養殖場でアルバイトしつつ、近所のお

ばちゃんたちに畑づくりを教えてもららう日々。布川さんは目の前に海が広がる家をみつけて、初めてのひとり暮らし。釣りと醤油蔵でのアルバイト三昧の日々を送った。

都会に戻ったふたりはいま、なにを感じているだろうか？

食べものがおいしそうで、  
太って帰つて来たふたり

たこともなく。今回、久しぶりに田舎で暮らしたけど、やっぱりいいねー。食べ物はうまいしね。

布川 うまいですね。ぼくは目の前が海だから毎日泳いで、屋

間は島の老舗の醤油蔵で力仕事をして。それがけっこうきっとから筋

力つくし、近所の人々が次々と食べ物を差し入れてくれるからどんどん食べて。3ヶ月で肩幅が広くなつて太って帰つてきました。

やす ぼくも。小菅村にはお茶飲みという文化があって、10時と3時に縁側でお茶を飲むの。近所のおばちゃんに呼ばれるから行くと、

煮物とかコロッケとか、しっかりおかずも出る。「食べなっしえ」と言われるところはない（笑）。

だから一日5食だった。

布川 小豆島は魚！ これまでイ

ワシとか小魚しか釣ったことがなかつたんですけど、島ではスズキが浜から釣れるんですよ！ 50セ

ンチはあります。セイゴやキスも。すぐにさばいて食べるからめちゃくちゃおいしい。醤油もうまいし。

やす ふつくん、魚さばけるの？！ いえいえ、近所の方に教え

布川 ぼくは東京の生まれ育ちで、両親も都会育ちなので、夏休みに田舎でのんびりという経験がありませんでした。だから老後は田舎がいいなあ、みたいな漠然としたあこがれはあつたんですね。

やす ぼくは実家が宮崎の田舎なんだけど、もう東京暮らしのほう長いんだ。リターンなんて考え

布川 いえいえ、近所の方に教え

ていただき、さばけるようになりました。島の人って生きるために知識がすごいですね。釣り糸が引っかかるからこう、草刈りはこうって、ぜんぶ知ってる。

やす 小菅村の人は、ジャガイモを収穫したら、一年中、食べられるようにする保存法を知っている。ほかに食べ物がなくなつても生きていけるんだよね。それに女性はみんなソバが打てます。

### 助けを求める、だれかが手を貸してくれる豊かさ

布川 ぼくは小豆島も初めてだし、わからないうことがたくさんあったんですよ。ひとり暮らしも、自炊も初めてだし。それで近所の方にあれこれたずねると、ピックリするほど親切に教えてくれるんです。はじめは遠慮していたんですけど、そのうちどんどん聞けるようになつたのが、ぼくの成長かな。

やす 東京ではわからないことがあると、すぐスマホ、見ちゃうじゃない? 村にいると人に聞く。教えてもらうのが普通なのね。

布川 人なんでも聞くのは申し訳ないという遠慮は、人間関係を小さくしちゃうような。

やす 頼れるところは頼つていいんだよね。その代わり、ぼくが頼られたら、できるだけのお返しを

したいと思うようになる。困ったらすぐ電話して集まつて、みんなで協力してナントカしようとする。頼り方が濃いんだよね。

やす ヤマメ養殖場でアルバイト困つたこと、ありましたか?

布川 やすさん、移住中にいか困つたこと、ありましたか?

やす ナンか豊かだよね。時間の余裕も都会とはケタ違ひだけど、心の余裕もあるから、助けを求めるとき協力できるんだと思う。

布川 小豆島には先輩の移住者も多いんです。移住した当初、彼らがいろいろ教えてくれるのも心強かったですね。

やす 都会ッ子だもんねえ。

布川 ええ(笑)。小豆島には瀬戸内芸術祭に参加する若いアーティストも来ます。彼らは「あの裏道のカフェが好き」とか言う。立派な観光ホテルより隠れ家的な民宿のほうに魅力を感じるんですね。

島の今後を思うと、いまの島のよさを生かしながら活性化できるといいなと思います。もし大きな施設を一つだけつくるとしたら大学がほしい。ちょうどぼくの年代が島にいないんです。

やす 小豆島布川大学、いいね!

ところで東京に帰ってきてどう? 布川 島が懐かしくて。じつはもう一度、行つてきました。泊めてくれる方、たくさんできましたし。

やす ぼくも来年の正月は富崎じばつて、ついに復活したそうです。

やす 移住中に多摩源流祭りとい

3か月の移住生活で故郷ができた!

やす いま、若い人たちが地方に注目しているって聞くけど、小菅村にも地域おこし協力隊の若者たちがいて、よく酒を飲みました。彼らがそのまま定住して、結婚して家族をつくるといいなあ! というものがぼくの願い。

やす 小豆島の堀越という村では高齢化が進んで、祭りが途絶えたんですつて。それを移住してきた若い人たちが復活させようとしたがんばって、ついに復活したそうです。

やす ぼくも来年の正月は富崎じばつて、ついに復活したそうです。

やす すごいなあ、どうしてタダなんだろう(笑)。ぼくがお手伝

PROFILE  
布川隼太  
1992年東京都出身。愛称「ふっくん」。2007年『3年B組金八先生』(TBS)でデビュー。『予告編ビギンズ』(フジ)、映画『原罪』などに出演。10月から舞台タクフェス『くちづけ』に出演予定。『イチから住』では香川県小豆島に移住。



PROFILE  
やす  
1969年、宮崎県出身。国際武道大学出身で柔道二段。2000年に飯尾和樹とお笑いコンビ「ずん」を結成。特技は柔道はじめとする武術、ゴルフ、大声。「細かすぎて伝わらないモノマネ選手権」で活躍。『イチから住』で山梨県小菅村に移住。



地方創生担当大臣

石破茂さん

2  
スペシャル  
インタビュー

## 地方と東京が力を合わせて “プラスサム”的関係に

地方創生の取り組みがスタートしたのが昨年の9月。一年弱が経過し、地方創生のトレンドを徐々に感じられるようになってきたように思います。

地方へ人々が移住するというのは、国にとってどういうことだと思いますか？ それは単に、東京に集中した人と富を、地方へ還元するということではありません。

これから20年あまりの間に、東京は歴史上、他に例を見ない超高齢化社会を迎えます。首都直下型地震にも備えなくてはならない。東京には大きな負荷がかかるわけです。同時に東京は世界の、経済あるいは文化の中心地として、もてる力を十分に発揮しなくてはなりません。一方で地方は人材を求めています。仕事はあるけれども人材が足りない。

だからこそ地方に力を注ぐのですが、地方と東京が力を合わせることで、どちらか一方だけが豊かになるのではなく、“プラスサム”になる関係をつくるのです。

地方は食糧をつくり、再生可能なエネルギーをつくり、子育てしやすい環境があって出生率も高い。そのための知恵を絞っています。

### 地方の仕事の生産性と所得をいかに上げていくか

今年3月、東京・八重洲に「移住・交流情報ガーデン」がオープンしました。全国1718市町村の就職、就農、住まいなどの情報を、ここでひとつおり集めることができます。

都会で暮らしていると、個人は何万人、何百万人のうちのひとりに過ぎません。ところが地方に行くと、何百人、何千人のうちのひとりになります。何万人のなかでは埋もれてしまう特技や能力がありひとりが能力を生かし充実した人生を送るためにも、重要な仕事をだと感じています。

またこの一年で、移住を希望する人にとってなにがネックになつているのかも見えてきました。

最大のネックは、移住したいけれども仕事はあるの？ という不安です。いま地方には首都圏以上に仕事があります。けれどもその生産性や所得、安定性は十分とはいえない。これをいかに公共事業に頼らずに高めていくか。また、移住したらいま住んでいる家をどうしよう？ という悩みもありますね。こうした課題に、ひとつひとつ取り組んでいこうと思います。



企業に地方移転を促す税制「SHIFT!!」、学生むけ「地方創生奨学金」のポスターとともに。

#### PROFILE

石破茂  
1957年生まれ。鳥取県八頭郡出身。慶應義塾大学法学部卒業。1986年、29歳で衆議院議員初当選。2002年に防衛庁長官（小泉内閣）、2007年に防衛大臣（福田内閣）、2008年に農林水産大臣（麻生内閣）を歴任。2014年9月から地方創生担当大臣。